
 

 

« Aller au cœur de la foi » - 2023 – Le discernement 

 

 

 
 

Fiche 2 : les éléments du discernement 
 

 

 

Chant : Oh, prends mon âme ! 

 
1. Oh, prends mon âme 
Prends-la, Seigneur 
et que ta flamme 
brûle en mon cœur. 
Que tout mon être 
vibre pour Toi 
Sois mon seul maître 
Ô divin roi.   
 

 
Source de vie 
De paix et d'amour 
Vers toi, je crie 
La nuit et le jour 
Guide mon âme, 
 sois mon soutien, 
 remplis ma vie,  
Toi mon seul bien. 
 

 
2. Du mal perfide 
Oh, garde-moi 
Viens, sois mon guide 
Chef de ma foi. 
Quand la nuit voile 
tout à mes yeux 
Sois mon étoile, 

brille dans les cieux. 

 

Dans l’Évangile de Jésus Christ selon St Marc (chap. 10, 46-52).  

 

A la sortie de Jéricho en abordant la montée vers Jérusalem… Bartimée, un aveugle, est assis au bord de la 

route et crie au passage de Jésus… Une écoute  recueillie,  quelques minutes de silence puis le partage d’un 

verset, ensuite un court échange sur la question de Jésus à Bartimée « que veux-tu que je fasse pour toi ?» 

 

46 Jésus et ses disciples arrivent à Jéricho. Et tandis que Jésus sortait de Jéricho avec ses disciples et une foule 
nombreuse, le fils de Timée, Bartimée, un aveugle qui mendiait, était assis au bord du chemin. 
47 Quand il entendit que c’était Jésus de Nazareth, il se mit à crier : « Fils de David, Jésus, prends pitié de moi ! » 
48 Beaucoup de gens le rabrouaient pour le faire taire, mais il criait de plus belle : « Fils de David, prends pitié de 
moi ! » 
49 Jésus s’arrête et dit : « Appelez-le. » On appelle donc l’aveugle, et on lui dit : « Confiance, lève-toi ; il 
t’appelle. » 
50 L’aveugle jeta son manteau, bondit et courut vers Jésus. 
51 Prenant la parole, Jésus lui dit : « Que veux-tu que je fasse pour toi ? » L’aveugle lui dit : « Rabbouni, que je 
retrouve la vue ! » 
52 Et Jésus lui dit : « Va, ta foi t’a sauvé. » Aussitôt l’homme retrouva la vue, et il suivait Jésus sur le chemin. 
 

  

Extraits de la catéchèse du pape François sur les éléments du discernement :  La prière, la connaissance de 

soi, le désir, la relecture de sa propre vie. 

 
Pour discerner, nous devons être dans un environnement, dans un état de prière. La prière est une aide indispensable au 
discernement spirituel, elle permet de s'adresser à Dieu avec simplicité et familiarité, comme on parle à un ami.   
 Quand je rencontre le Seigneur dans la prière, je deviens joyeux. Chacun de nous devient joyeux et c’est une chose belle. 
La tristesse, ou la peur, en revanche, sont des signes d'éloignement de   Dieu. 
 Demandons cette grâce : vivre une relation d'amitié avec le Seigneur, comme un ami parle à un ami (cf. St Ignace de L., 
Exercices spirituels, 53). 



Se connaître soi-même, cela implique nos facultés humaines : la mémoire, l’intellect, la volonté, l’affectivité. Souvent, nous 
ne savons pas discerner parce que nous ne nous connaissons pas suffisamment et ne savons pas non plus ce que nous 
voulons vraiment…  
 Nous ne voulons même pas nous connaître tels que nous sommes vraiment. Nous nous cachons presque tous derrière un 
masque, non seulement devant les autres, mais aussi lorsque nous nous regardons dans le miroir. 
L'oubli de la présence de Dieu dans notre vie va de pair avec l'ignorance sur nous-mêmes - ignorer Dieu et nous ignorer -, 
l'ignorance sur les caractéristiques de notre personnalité et sur nos désirs les plus profonds. Se connaître soi-même n'est 
pas difficile, mais c'est fatigant : cela implique un patient travail d'introspection. 
Faire l'examen de conscience, c'està-dire prendre la bonne habitude de relire dans le calme ce qui se passe dans notre 
journée, en apprenant à noter dans nos évaluations et nos choix ce à quoi nous accordons le plus d'importance, ce que nous 
cherchons et pourquoi, et ce que finalement nous avons trouvé. 
L'examen de conscience aide beaucoup, parce que nous voyons alors que notre cœur n'est pas une route [où] tout passe à 
notre insu. Voir : Que s'est-il passé aujourd'hui ? Qu'est-ce qui est advenu ? Qu'est-ce qui m'a fait réagir ? Qu'est-ce qui m'a 
rendu triste ? Qu'est-ce qui m'a rendu joyeux ? Qu'est-ce qui était mauvais et ai-je fait du mal aux autres ? Voir le parcours 
des sentiments, des attractions dans mon cœur durant la journée. 

 Le désir n'est pas l’envie du moment, non… mais l’absence du point de référence qui oriente le chemin de la vie ; il évoque 
une souffrance, un manque, et en même temps une tension pour atteindre le bien qui nous manque. Le désir est alors la 
boussole qui permet de comprendre où j'en suis et où je vais, ou plutôt c'est la boussole qui me permet de savoir si je suis 
arrêté ou si je suis en train de marcher, une personne qui ne désire jamais est une personne immobile... C'est la boussole 
qui me permet de savoir si je suis en train d'avancer ou si je suis immobile. Et comment est-ce possible de le reconnaître ? 
Un désir authentique sait toucher en profondeur les cordes de notre être, c'est pourquoi il ne s'éteint pas face aux difficultés 
ou aux revers. C'est comme lorsque nous avons soif : si nous ne trouvons rien à boire, nous ne renonçons pas, au contraire, 
la quête occupe de plus en plus nos pensées et nos actions, jusqu'à ce que nous soyons prêts à faire n'importe quel sacrifice 
pour l'étancher... Les obstacles et les échecs n'étouffent pas le désir, non, au contraire, ils le rendent encore plus vif en nous. 
A la différence de l’envie ou de l'émotion du moment, le désir dure dans le temps…  

Notre vie est le "livre" le plus précieux qui nous ait été donné, un livre que beaucoup ne lisent malheureusement pas. C'est 
une invitation que je vous lancerais à vous tous, et même à moi-même : " Rentre en toimême. Lis ta vie, lis-toi de l'intérieur, 
comment a été ton parcours, avec sérénité, rentre en toimême. 
Nous avons vu que le discernement a une approche narrative : il ne s'attarde pas sur l'action ponctuelle, il la situe dans un 
contexte : d'où vient cette pensée ? Ce que je ressens maintenant, d’où cela vient-il ? Où cela me mène-t-il ce que je suis en 
train de penser maintenant ? Quand l'ai-je rencontrée auparavant ? Est-ce que c'est quelque chose de nouveau qui me vient 
maintenant, ou l'ai-je constaté à d'autres moments ? Pourquoi est-elle plus insistante que d’autres ? Qu'est-ce que la vie 
veut me dire à travers cela ? 
Les vies des saints constituent également une aide précieuse pour reconnaître le style de Dieu dans notre vie : elles 
permettent de se familiariser avec sa manière d'agir. Certains comportements des saints nous interpellent, nous indiquent 
de nouvelles significations et de nouvelles opportunités. C'est ce qui est arrivé, par exemple, à saint Ignace de Loyola. Quand 
il décrit la découverte fondamentale de sa vie, il ajoute une précision importante, et il dit ceci : « Par expérience, il avait 
déduit que certaines pensées le laissaient triste, d'autres joyeux ; et peu à peu il apprit à connaître la diversité des pensées, 
la diversité des esprits qui s'agitaient en lui » (Autob., n° 8). Connaître ce qui se passe en nous, connaître, rester attentifs. 

 

  

Réactions, échanges à la lecture de chacun des éléments de discernement. 

 

- Que puis-je dire de mes réactions vis-à-vis de ces 4 éléments? 

- Quelles sont mes difficultés – mes peurs ? 

  

 

Pour conclure, après avoir  partagé avec les membres de notre groupe nos intentions de prière, nous pouvons prier 

avec les prières de l’Eglise,  le Notre Père et le Je vous salue Marie, ou chanter un chant à Marie. 


